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СУЩЕСТВУЮЩУЮ СИСТЕМУ СОДЕРЖАНИЯ
ДОРОГ ПОРА АДАПТИРОВАТЬ  
К ИЗМЕНИВШИМСЯ УСЛОВИЯМ 
ИХ ЭКСПЛУАТАЦИИ

От первого лица
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-А ртур Львович, миновал ровно
год с тех пор, как вы возглави-
ли департамент. Что было са-

мым трудным на первом этапе? Как вы
оцениваете в целом результаты работы
за этот период?

- Самое сложное для любого руково-
дителя, приходящего на ответственную
должность, это, наверное, понять и оце-
нить масштабы работы, найти подходы к
наиболее эффективному использова-
нию всего того кадрового потенциала,
которым располагает департамент. У ме-
ня тоже был такой период - первые три-
четыре месяца. Если говорить в общем,
надо было постараться на должном
уровне удержать ту высокую планку, ко-
торая всегда отличала коммунальный
департамент столицы.

Что удалось сделать? Знаете, не хотел
бы здесь произносить какие-то высокие
слова. Тем не менее жизнь всегда под-
сказывает, по каким направлениям надо
двигаться дальше и совершенствовать-
ся. Перед департаментом стояли опреде-
ленные программные задачи, которые
требовалось реализовать именно в 2005
- 2006 годах. Часть из них мы уже обсу-
дили на уровне правительства города.

Так, например, принципиально важ-
ным считаю принятие трехлетней про-
граммы озеленения. Недавно обсудили
довольно сложный вопрос, связанный с
подходами к содержанию и капитально-
му ремонту дорог в городе. И самое по-
ложительное состоит в том, что в целом
эти подходы были приняты правительст-
вом. Хотя присутствовала и жесткая кри-
тика - в плане сроков реализации про-
граммы. Кроме того, департамент подго-
товил и выпустил довольно серьезный
документ, который определяет порядок
реализации программы капитального
ремонта жилищного фонда.

Вот эти три основных документа сего-
дня позволяют сделать следующие шаги
в плане эксплуатации и содержания как
жилищного фонда, так и объектов бла-
гоустройства столицы.

- В одном из интервью вы говорили о
том, что задача департамента - выра-
ботка определенной идеологии и правил
обеспечения города и его жителей всем
набором коммунальных услуг. Очевидно,
то, о чем вы говорили выше, и преследо-
вало такую цель?

- В какой-то степени, причем процесс
развивался по нескольким значимым на-
правлениям. Что же касается идеологии
коммунального хозяйства в самом об-
щем виде, то она состоит в обеспечении
должного качества предоставляемых ус-
луг и повышении экономической эффе-
ктивности отрасли.

- Давайте продолжим дорожную тему.
На заседании правительства звучали
оценки, которые позволяют сделать вы-
вод: предлагается нечто радикальное, в
корне меняющее подходы к содержа-
нию и ремонту дорог в городе. В чем
суть этих предложений? Неужели преж-
няя система была слаба и малоэффек-
тивна?

- Я бы не стал говорить о том, что мы
собираемся что-то менять кардинально.
Система содержания, эксплуатации и ре-
монта дорог в городе уже показала свою
эффективность. Достаточно сравнить их
состояние и качество с тем, что мы име-
ем в других крупных российских горо-
дах. То есть действующая в Москве сис-
тема имеет ряд преимуществ над теми,
которые применяются в регионах. Вме-
сте с тем мы видим, как меняются сего-
дня условия эксплуатации дорог. За пос-
ледние пять лет транспортный поток вы-
рос весьма значительно. Увеличилось
число большегрузных машин, в кругло-
годичном режиме, увы, используется
шипованная резина. И высказанная мэ-
ром позиция в первую очередь и состоит
в том, чтобы существующую систему
адаптировать к новым условиям эксплу-
атации. В связи с этим мы и сформули-
ровали ряд критериев, определяющих
наши подходы к текущему и капитально-
му ремонту дорог.

Объективно назрела необходимость
внести дополнения в нормативы, вре-
менные инструкции и технические требо-
вания, принятые в 1995 году. Они долж-
ны касаться, в частности, существующе-
го порядка планирования и организации
работ. Предстоит разработать положе-
ние, которое должно включать в себя
классификацию дефектов конструктив-
ных элементов дорог, методику диагно-
стики, критерии оценки их технического
состояния. Кроме того, сегодня мы гово-
рим о необходимости создания единой
городской базы данных о техническом
состоянии объектов дорожной сети.

- Означает ли это, что в итоге мы по-
лучим такую систему текущего содер-
жания наших транспортных артерий, ко-

торая не будет сводиться к обычной
практике латания дыр?

- Вы имеет в виду ямочный ремонт?
Действительно, есть здесь ряд проблем,
которые мы надеемся решить. Каким об-
разом? Работы некапитального характе-
ра - ямочный ремонт с применением го-
рячих и литых смесей, устранение разру-
шений покрытия по технологии холод-
ного асфальта, санацию трещин с помо-
щью мастик и т. д. - мы предлагаем
включать в расценку на комплексное со-
держание дорог. Тогда мы исключим
практику планирования объемов ямоч-

ного ремонта, избавимся от большого
количества «карт», которые превращают
дорожное полотно в лоскутное одеяло. 

Какую цель мы преследуем? Люди,
которые занимаются эксплуатацией до-
рог, будут заинтересованы в своевре-
менном выполнении работ по заливке
трещин, размер и количество ремонтных
«карт» станет оптимальным. Тогда, на-
верное, будет заинтересованность и в
применении на этих видах работ высоко-
качественных материалов. Когда все
включено в фиксированный тариф, поя-
вляется стимул именно к повышению ка-
чества: чем дольше полотно служит, тем
больше денег из этого тарифа организа-
ция сможет сэкономить для себя. Мне
кажется, что логика этого предложения
в первую очередь привязана к экономи-
ке. Есть организация, которой доверено
содержать и эксплуатировать дорогу, -
она и должна решать все проблемы, воз-
никающие на обслуживаемой площади.
Имея фиксированную расценку, включа-
ющую в себя и средства на текущий ре-
монт, рачительный хозяин сумеет опти-
мизировать затраты за счет своевремен-
ной санации полотна. 

Могу сказать, что производственные
мощности, которыми располагают сего-
дня городские организации, почти в два
раза превышают потребность в них для
выполнения плановых заданий на год.
Тем не менее мы растягиваем капиталь-
ный ремонт дорог до середины октября.
Это же парадокс! Уверен, что с таким по-
тенциалом мы просто обязаны планиро-
вать завершение работ в августе.

- На пике лета у дорожников как раз
пора ремонта. Каковы масштабы этих
работ? И внесены ли коррективы по сро-
кам?

- В прошлом году намеченный объем
ремонта - 9,5 млн. квадратных метров -
дорожники выполнили. А за шесть меся-
цев текущего года капитально отремон-
тировано 5,3 млн. квадратных метров
полотна - 70 процентов от годового пла-
на. Поэтому мы вправе поставить такую
задачу: завершить капитальный ремонт
дорог к 15 августа.

- Много хлопот дорожникам достав-
ляет образование колейности. Есть
средства борьбы с этим явлением? И не
пора ли запретить использование зим-
ней шипованной резины в летнее вре-
мя?

- Проблема колейности действитель-
но одна из самых сложных на сегодня. И
в каждом конкретном случае следует ра-
зобраться в причинах ее возникновения.
Необходимо комплексное научное об-
следование проблемных участков. Мы
заключили договор с научными органи-
зациями, с МАДИ на проведение таких
исследовательских работ. А пока, если
вы обратили внимание, наши городские
заказчики, обслуживающие вылетные
магистрали, МКАД и ТТК, ремонт боль-
шими «картами» в этом году проводили
с применением только крупнощебени-
стого асфальта. По тем заключениям,

которые у нас есть, он в 1,5 - 1,7 раза бо-
лее износоустойчив, чем обычный. Мы
хотим этот метод распространить, взять
его за основу и закрепить в качестве
обязательной нормы в регламенте работ
для окружных заказчиков.

Что же касается ограничения эксплуа-
тации шипованной резины в летнее вре-
мя, то эта мера необходима. Так принято
во всем цивилизованном мире. Но здесь
необходимо выходить с инициативой на
федеральный уровень - на уровне Мос-
гордумы мы такой закон принять не смо-
жем.

- Еще одна сугубо летняя тема: в пе-
риод сильных дождей в некоторых ме-
стах возникают подтопления. С чем
это связано? Недорабатывает Мосво-
досток? И какие шаги надо предпри-
нять, чтобы изменить ситуацию к луч-
шему?

- Конечно, это наша недоработка.
Причем не только Мосводостока, но и
тех служб, которые принимают работы
после капитального ремонта асфальто-
бетонного полотна. Обязательным ус-
ловием должно быть соблюдение всех
уклонов и наличие необходимого коли-
чества водоприемных решеток. Мосво-
досток должен участвовать в приемке
этих работ. Надо не просто в кабинете
акты подписывать, а приезжать на мес-
то и смотреть, как все сделано. Надо
проверить наличие всех люков и колод-
цев, которые были на этом полотне. К
сожалению, случается, что строители
не хотят возиться с люками и просто
закатывают их асфальтом. Хотя есть
нормативы, которые должны соблю-
даться.

Еще один важный момент - эксплуата-
ция самих этих каналов. Я считаю, что
большое количество осадков, выпадаю-
щих за короткое время, не может слу-
жить оправданием подтоплений в горо-
де. Это наша недоработка, и мы сейчас
этим плотно занимаемся. Если вы обра-
тили внимание, уже произошли опреде-
ленные кадровые изменения в Мосводо-
стоке. 

В то же время нельзя говорить, что эта
организация работает плохо. У нее есть
проблемы, которые мы помогаем решать.
Например, централизованно закупаем но-
вую технику, которая необходима для про-
чистки каналов. В этом году мы выделили
целевым назначением дополнительные
средства на содержание водостоков. Ведь
как бы там ни было, Мосводосток выпол-
няет колоссальный объем работ. Только
после одного ливня из водостоков за день
было извлечено 270 (!) тонн мусора. 

- Артут Львович, в связи с реформи-
рованием ЖКХ все более заметным ста-
новится присутствие в этой сфере мало-
го и среднего бизнеса. Насколько ус-
пешным можно считать сегодняшний

опыт работы таких предприятий? Доста-
точно ли эффективна система конкурс-
ного отбора подрядчиков?

- Что касается малых предприятий,
которые действуют в сфере ЖКХ, то их
число уже довольно значительно. По от-
дельным направлениям доля выполняе-
мых ими работ превышает 20 процентов.
Но проблемы есть. Именно их мы и об-
суждаем с руководителями департамен-
тов, которые занимаются развитием ма-
лого предпринимательства. Так, напри-
мер, нормативным документом феде-
рального уровня надо жестко опреде-
лить перечень работ, на которые будут
проводиться отдельные конкурсы и тен-
деры между малыми предприятиями.
Необходимо законодательно определить
две вещи: перечень этих работ и объемы
заказов, которые будут разыгрываться
среди предприятий. Мы подготовили
предложения и передали их в Департа-
мент поддержки и развития малого
предпринимательства. Там определены
35 - 40 позиций, по которым город дол-
жен проводить отдельные конкурсы сре-
ди малых предприятий. Сейчас пробле-
ма изучается, и как только последует ре-
шение, можно будет выходить с законо-
дательной инициативой, чтобы обеспе-
чить реальное выполнение положений
федерального закона по малому пред-
принимательству. Малых предприятий в
городе достаточно много, единственная
проблема в том, что они сегодня участ-
вуют в тендерах на общих условиях.

- Существует определенная техноло-
гическая составляющая реформы, кото-
рая в столице реализуется в рамках про-
грамм установки приборов учета, систем
охранного видеонаблюдения. Как дви-
жется дело? И что делать, если, напри-
мер, в доме стоит счетчик на горячую
воду, но людям предлагается платить не
по его показаниям, а по каким-то иным
данным?

- Что касается оборудования подъез-
дов жилых домов видеокамерами, то эта
работа еще не завершена. Уровень осна-
щенности системами видеонаблюдения
по округам различен. Пока он наиболее
высок в ЦАО. Но в этом направлении
предстоит еще многое сделать. Сейчас в

городе существуют несколько экспери-
ментальных площадок, где изучаются
возможности оптимизации видеонаблю-
дения, чтобы можно было в дальнейшем
принять какое-то единое решение для
города в целом.

Теперь о счетчиках. Если такая проб-
лема возникает, то службы, которые от-
ходят от принятых решений, нас дискре-
дитируют полностью. В условиях, когда
мы ставим приборы, рассчитывая умень-
шить потребление на 8 - 10 процентов, а
какие-то наши заказчики на уровне рай-
онов позволяют себе вольности, надо
разбираться по каждому конкретному
случаю и персонально. Надо требовать
принятия административных мер к тем
людям, которые нарушают установлен-
ный городом порядок. Думаю, что по-
другому с этой проблемой не справиться.
Мы ставим счетчики именно для того,
чтобы понять, кто и сколько воды расхо-
дует, - по крайней мере в рамках дома.
Следующий этап - квартирные счетчики.
И уже принято постановление правитель-
ства Москвы, по которому определен-
ным категориям граждан они будут уста-
навливаться за счет города.

И еще одно необходимое уточнение.
Если приборы, установленные в доме,
показывают неоправданно высокое по-
требление, надо разбираться в его при-
чинах: проверять состояние сетей, арма-
туры и т.д., чтобы население не платило
за возможные утечки. Только после уст-
ранения повреждений можно перехо-
дить к оплате по приборам учета. Но та-
кой период не может длиться более од-
ного-двух месяцев с момента установки
счетчиков.

- До 1 января 2007 года жителям сто-
лицы необходимо определиться с выбо-
ром способа управления домом. Как
складывается ситуация в данный мо-
мент? И каковы ваши прогнозы?

- На сегодня ряд городских департа-
ментов, включая и наш, организуют эту
работу. Выпущено несколько норматив-
ных документов. Что касается собраний
собственников по вопросу выбора упра-
вляющих компаний, то этим занимается
Департамент жилищной политики и жи-
лищного фонда.

В целом у меня есть сомнения в на-
шей готовности на 1 января. Считаю,
что пока многие вопросы остаются от-
крытыми. Во-первых, мы имеем пока
слабое информационное поле по этой
проблеме. Сейчас как раз и пытаемся
четко распределить зоны ответственно-
сти по проведению всей этой кампании
между городскими департаментами,
префектурами округов и управами рай-
онов. До сентября мы должны выпус-
тить городские нормативные докумен-
ты, где будет четко расписан весь про-
цесс. Необходимо сегодня вести и опре-
деленную статистику, фиксировать все
мероприятия, связанные с изменением
способа управления жильем, которые
проводятся в районах.

Надо иметь в виду еще одно немало-
важное обстоятельство: многое ведь за-
висит от инициативы самих собственни-
ков, от их желания изменить способ уп-
равления домом. В принципе столица че-
рез существующие структуры обеспечи-
вает достаточно эффективное управле-
ние жилищным фондом, и москвичи в
массе своей доверяют органам власти.
То есть не наблюдается той активности,
которая имеет место в тех регионах и го-
родах, где состояние жилищного фонда
зачастую близко к катастрофическому.

Беседу вел
Петр ПОЛЫНОВ

У коммунальных служб и до-
рожников сейчас много рабо-
ты, связанной с ремонтом и
благоустройством. Именно
летним заботам мы решили по-
святить интервью с руководи-
телем Департамента ЖКХиБ
Артуром КЕСКИНОВЫМ.

Артур КЕСКИНОВ:

РЕШЕНИЯ ДИКТУЕТ 
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ЛОГИКА
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